



La Secretaría de Cultura y el INAH lamentan el fallecimiento de José María Muñoz Bonilla, defensor del patrimonio cultural mexicano

*** Laboró por más de tres décadas en diferentes áreas del instituto, destacando su liderazgo en la Coordinación Nacional de Centros INAH

*** También se desempeñó en tres ocasiones como director del Centro INAH Zacatecas

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) lamentan el fallecimiento de uno de los servidores públicos más comprometidos con el patrimonio cultural de México, José María Muñoz Bonilla, quien laboró por más de tres décadas en diferentes áreas de esta institución, destacando su liderazgo en la Coordinación Nacional de Centros INAH.

Muñoz Bonilla, internacionalista egresado de la Universidad Nacional Autónoma de México, nació en Zacatecas, el 6 junio de 1957. El amor y compromiso con su tierra natal, le llevó a desempeñarse como director del Centro INAH Zacatecas, cargo que desempeñó por tercera ocasión hasta su fallecimiento, acaecido este 19 de enero de 2023.

La secretaria de Cultura federal, Alejandra Frausto Guerrero, definió a Muñoz Bonilla como un “funcionario ejemplar de las instituciones culturales con quienes tantos hemos coincidido en el camino”. Por su parte, el director general del INAH, Diego Prieto Hernández, reconoció que el instituto “pierde a uno de sus mejores cuadros, Zacatecas a uno de sus mejores hombres y México a un incansable defensor del patrimonio cultural. Hasta siempre”.

La experiencia obtenida en diversas dependencias de la administración federal convirtió a José María Muñoz Bonilla en un funcionario diligente y experimentado en la gestión, negociación, concertación y conciliación con distintos actores sociales y órdenes gubernamentales, habilidades que, sumadas a su trato afable y amplia cultura, siempre le fueron reconocidas dentro y fuera del INAH.

En ese sentido, cabe mencionar que fue director de Enlace del Programa de Descentralización del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, donde también fungió como secretario particular del primer presidente de ese organismo, Rafael Tovar y de Teresa.

También se desempeñó en la Secretaría de Relaciones Exteriores como coordinador de asesores de la Subsecretaría de Derechos Humanos y Democracia, y como secretario particular del director general para Asuntos Económicos Internacionales. Asimismo, colaboró en áreas de desarrollo social como subdelegado de Servicios Sociales en la delegación Coyoacán, y como subgerente de Desarrollo Social de Petróleos Mexicanos.

En el INAH ocupó la Dirección de Planeación, Evaluación y Coordinación de Proyectos, de la Coordinación Nacional de Arqueología (2001-2002), director del Centro INAH Zacatecas, entre los años 2003 y 2008, 2011 y 2013, y de febrero de 2022 a enero de 2023. Previo a esta última designación, se desempeñó en la jefatura de la Oficina de la Dirección General del INAH.

Su papel más trascendente fue al frente de la Coordinación Nacional de Centros INAH. Su titularidad, en tres periodos (1992-1995, 1999-2000 y 2013-2019), permitió consolidar el quehacer de las 31 representaciones estatales del INAH en el país, fortaleciendo la gestión de las tareas institucionales: la protección, investigación, conservación y difusión del patrimonio arqueológico, antropológico, histórico y paleontológico de México.